

Le jardin du Val de Flore va ouvrir

Le jardin du Val de Flore de Soutiers ouvre bientôt ses portes. Occasion unique de découvrir un site dans lequel se promènent deux ânesses gourmandes et un jardinier au grand cœur.

Nicolas Grellier est le maître des lieux du jardin du Val de Flore. Cet espace magnifique est un peu son chez lui, son domaine. Il y fait attention comme à la prunelle de ses yeux tout en sachant qu'il appartient à la communauté de communes Val de Gâtine.

Ce jardin qui n'est pas encore ouvert au public, il le façonne depuis le début du XXI^e siècles. La nature, le jardinier la considère comme s'il s'agissait d'une personne. La dominer, ce n'est pas son truc. Il préfère faire avec, l'observer pour favoriser au maximum la biodiversité. Et tout son travail va dans cette direction. Aucun produit chimique n'est utilisé. Et il recycle les matériaux présents sur le site. Les végétaux sont multipliés sur le jardin et le choix des espèces se fait en fonction de l'intérêt écologique. Les engins thermiques sont utilisés en dernier recours et les travaux de jardinage sont effectués en fonction du cycle biologique des végétaux et des animaux présents sur le site.

Un puits de savoir

Aujourd'hui, dans ce petit coin de nature, on peut s'y perdre avec ces petits sentiers qui se croisent, se décroisent et se retrouvent. Le visiteur y découvre le sous-bois des lutins, le salon des chèvre-feuilles, le jardin des enfants et son puits de savoir et plein d'autres petits coins dans lesquelles on a envie de faire une pause.

En 2011 sont arrivées les ruches avec ses abeilles, une occasion supplémentaire pour Nicolas d'animer d'autres ateliers pédagogiques. Mais il manquait encore quelque chose à ce jardin. Suspense... « J'ai trouvé deux collègues », dit Nicolas. « Ortie et Ronce sont deux ânesses. Elles m'aident à entretenir le site. La première est arrivée en octobre 2023. Elle a deux ans. Elle était accompagnée d'Églantine en attendant l'arrivée de Ronce, qui est arrivée il y a quelques



Ronce et Ortie, les deux ânesses du site du Val de Flore, en compagnie de Nicolas Grellier, le maître de ce lieu.

semaines. Ronce est une adolescente d'un an... Alors ce n'est pas très facile. Il faut bien lui faire comprendre qui est le chef. Elle ne veut jamais faire ce qu'on lui demande. Il faut être patient et ne pas céder. » Qui a dit têtue com-

me une mule qu'elle n'est pas ?

Mais ce qui caractérise le tempérament de Nicolas, c'est la douceur. Rien ne passe en force. « C'est comme avec la nature », sourit-il. Il reste à l'écoute et toujours dans l'observa-

tion. « En fonction des saisons et des besoins du site, les ânesses sont déplacées sur les différents espaces, grâce à un enclos amovible. »

Le jardin du Val de Flore est aussi un peu le jardin des histoires. Quand Nicolas anime ses ateliers pédagogiques, le lieu devient une scène, comme s'il s'agissait d'un spectacle, mais en toute humilité. Pas question de jouer le maître d'école. Lui préfère conter l'histoire des abeilles butineuses qui vont de fleurs en nectar ou raconter l'histoire de ses deux ânesses qui aiment bien manger de l'orge gonflé dans un peu d'eau. Car en plus d'être têtues, elles sont gourmandes.

La rédaction avec Carl THIRÉ, correspondant

À SAVOIR

Rendez-vous le 4 juillet

Le site du Val de Flore est une réserve de biodiversité pour la connaissance et la préservation des espaces naturels. Il est ouvert au public à partir du 4 juillet jusqu'au 22 septembre. En juillet du jeudi au dimanche de 15 h à 20 h et en septembre du jeudi au dimanche de 14 h 30 à 19 h 30. Et une exposition inti-

tulée « Traversée sur le Thouet », réalisée par Camera Natura pour le SMVT, est à découvrir du 18 juillet au 22 septembre. Journée du patrimoine le 22 septembre avec une visite commentée avec le thème un jardin forêt. Service Tourisme : 06 22 88 67 21.

Des années de travail et de chantiers

Les petits coins de paradis, ça se cultive et Nicolas, le jardinier du site du Val de Flore, en sait quelque chose. Ce jardin de trois hectares, il l'a vu naître. Implanté en bordure de la Vienne, il offre une grande variété de milieux et d'ambiances.

À l'image de la Gâtine avec ses bords de rivière, ses prairies humides, ses landes sableuses, ses affleurements granitiques et ses sous-bois de chênes... Le jardin du Val de Flore est un petit coin où l'on se sent bien.

Mais cela n'a pas toujours été ainsi. En 1998, quand ce projet de jardin voit le jour, le site est en partie en friche. Le terrain, propriété de la communauté de communes Val de Gâtine, a d'abord subi les assauts des machines mécanisées pour terrasser et construire la grande verrière. Et grâce aux chantiers d'insertions, petit à petit, le jardin a pris forme.

« Il y avait pas mal de mouvement à cette époque. J'animais ces chantiers », se souvient Nicolas. « Les gens

arrivaient, d'autres repartaient et nous étions parfois jusqu'à neuf à travailler sur ce site. Il y avait beaucoup de travail au début, mais chacun allait à son rythme. Le travail consistait à défricher, à planter, à créer des espaces plus lumineux, à organiser le cheminement piétonnier et à certains endroits. Il a fallu construire de petits escaliers et mettre en place des passages pour traverser le petit cours d'eau, le Pontereau. »

Depuis l'inauguration en juin 2000, la végétation s'est bonifiée. En se promenant et en suivant les petits sentiers, on passe simultanément du jardin de grand-mère, avec sa cabane, au salon des chèvre-feuilles en passant par le chemin des bambous et sa houle herbacée et plein d'autres petites découvertes sont à faire.

En 2005, les chantiers d'insertions ont laissé place aux expositions estivales et aux ateliers pédagogiques pour les enfants. À découvrir tout l'été.



La grande verrière du jardin du Val de Flore.